

de Febrero de 1837, y se quedó por algun tiempo en la oscuridad y en el retiro de su hacienda de Manga de Clavo.

LECCION 26ª

Guerra con Francia.—Ataque y capitulacion del castillo de San Juan de Ulúa.—Asalto de Veracruz.—Arista prisionero de los franceses.—Paz con Francia.—Pronunciamiento de Paredes.—Caída de la administracion de Bustamante con el plan de Tacubaya.

—¿Quién sucedió al Lic. Corro en la presidencia?

—**D. Anastasio Bustamante** (segunda vez).

—¿Es posible?

—Todo es muy posible en las guerras civiles. Los hombres subian al poder, peleaban, destrozaban los campos, acababan con la moral, con las rentas, y con todo; perdian, se marchaban á pasar á Europa, y al cabo de cierto tiempo volvian, y de nuevo se apoderaban del poder ó eran elevados por sus partidarios, ó tal vez por el mismo partido que los derrocó. Así se explica la variacion continua de presidentes y las diferentes ocasiones que ejerció el poder una misma persona, especialmente Santa-Anna.

—¿Qué pasó en esta segunda presidencia del general Bustamante?

—El partido contrario al que dominó durante la presidencia de Gomez Farias, entró de nuevo al poder, y todas sus medidas se dirigieron en lo general á derogar las leyes y actos de las administraciones anteriores.

—¿Qué aconteció de notable en este período?

—La guerra con Francia.

—¿Qué causó esta guerra?

—La política de la Francia ha sido, desde años atrás, invadir con cualquier pretexto á las naciones débiles y proporcionar á sus soldados el modo de ganar con facilidad lo que se llama *gloria militar*. En esta vez era menester que uno de los príncipes de la casa de Orleans hiciese su aprendizaje á costa nuestra.

—¿Pero qué pretexto tomó la Francia?

—Las reclamaciones exageradas de algunos de sus nacionales por daños y perjuicios que se les habian originado en nuestras guerras civiles. Entre ellas figuraba una enorme reclamacion que se llamó generalmente de los *pasteles*, porque un pastelero frances decia le habian sido robados pasteles por valor de sesenta á ochenta mil pesos. Fueron tan injustas y monstruosas esas reclamaciones, que muchos años existieron depositados en Paris 600,000 francos sin que el mismo gobierno frances hubiera podido legalmente entregarlos á ninguno de los reclamantes.

—¿Qué hizo el gobierno de México?

—Se prestaba á entrar en un arreglo justo y

convencional; pero se negó, con mucha razon, á pagar lo que se le exigia con amenazas y sin la comprobacion y liquidacion debidas.

—¿Cómo procedieron los franceses entonces?

—El baron Deffaudis, que se hallaba en Veracruz á bordo de la fragata «Herminia,» dirigió un *ultimatum* en 21 de Marzo de 1838, reclamándole al gobierno 600,000 mil pesos.

El 16 del mismo el comandante Bazoche declaró bloqueados los puertos del golfo.

En 23, el encargado de negocios de Francia Mr. de Lisle pidió sus pasaportes y salió para Veracruz.

En 27 de Octubre llegó el contraalmirante frances Baudin á Veracruz con una escuadra. En Noviembre siguiente hubo en Jalapa unas conferencias entre Baudin y el ministro de México D. Luis Cuevas, pero no dieron resultado alguno, y el almirante se marchó á Veracruz y acomodó sus buques en la bahía de manera que pudiesen con el menor riesgo posible atacar el castillo de San Juan de Ulúa.

—¿Con qué fuerzas atacó el contraalmirante frances la fortaleza de Ulúa?

—La escuadra se componia de cinco fragatas, una corbeta, un bergantin, dos bombardas y dos vapores. A las doce del dia 27 de Noviembre de 1838 una terrible detonacion se escuchó en Veracruz. La escuadra disparaba los cañones contra el fuerte, el cual contestaba con vigor causando

daños graves á los buques. La desgracia quiso que volara el repuesto de pólvora del *Caballero alto*, y una parte de la guarnicion, que se componia de 600 hombres, quedó sepultada en las ruinas. Sin embargo continuó la defensa hasta que se voló otro repuesto de pólvora. Entonces los pocos defensores que quedaron con vida tuvieron que capitalar el dia 28, y lo mismo hizo la plaza de Veracruz que mandaba el general D. José Rincon. El gobierno desaprobó á Rincon su conducta y nombró á Santa-Anna comandante general. Arista llegó con una division auxiliar y continuó la resistencia; pero al abrigo de una espesa niebla desembarcaron los franceses á cuya cabeza se hallaba el príncipe de Joinville, hijo de Luis Felipe; sorprendieron, á pesar del fuego que les hicieron de los cuarteles, la casa de Santa-Anna, y cogieron prisionero al general Arista. Santa-Anna logró escapar, reunió algunas fuerzas y atacó á los franceses cuando se retiraban. En el muelle dispararon estos un cañon, y una bala hirió á Santa-Anna en una pierna que le amputaron despues. Arista fué llevado á bordo de la fragata «Gloire.» Este acontecimiento fué en la madrugada del 5 de Diciembre.

—¿Qué fin tuvo esta guerra extranjera?

—Se abrieron nuevas negociaciones, que dieron por resultado un tratado de paz que firmaron como plenipotenciarios por Francia el almirante Baudin y por México D. Eduardo Gorostiza. Mé-

xico, en definitiva, pagó á la Francia los 600 mil pesos.

—¿Qué ocurrió en la política interior del país?

—En Tamaulipas hubo un pronunciamiento acaudillado por Urrea, Lemus y Canales, para restablecer la federación. Bustamente se puso á la cabeza de 4,000 hombres para batirlos, y Arista tomó la plaza de Tampico, Santa-Anna derrotó y fusiló á Mejía en Acajete, y el mismo Santa-Anna y Bravo ocuparon el poder durante la ausencia de Bustamante. Este regresó de la campaña y tomó el mando de la nación, pero duró poco tiempo en él, pues Paredes se pronunció en Guadalajara, y siendo secundado por Santa-Anna en Perote y por Valencia en México, cayó la administración, y Bustamante, á consecuencia del plan llamado de Tacubaya, renunció la presidencia y salió para Europa, donde murió. Fué durante este período (25 de Agosto de 1840), cuando D. José M. Gutiérrez Estrada dirigió una carta al gobierno proponiéndole establecer en México la monarquía.

LECCION 27ª

Santa-Anna otra vez en la presidencia.—Pronunciamiento de Paredes en Guadalajara.—El 6 de Diciembre de 1844.—Desgraciada campaña de Santa-Anna.—Es hecho prisionero en Jico.—Fin de su administración.—Presidencia de Herrera.—Principios de la guerra con los Estados-Unidos.—Otro pronunciamiento de Paredes en San Luis.

—¿Quién se encargó del poder?

—**D. Javier Echeverría** estuvo encargado unos días, como presidente del consejo, en esos momentos de transición que frecuentemente ha experimentado la capital al pasar de una á otra revolución; pero en virtud del plan de Tacubaya fué nombrado presidente provisional

D. Antonio López de Santa-Anna, que mas adelante tuvo el carácter de presidente constitucional; pero como siempre que Santa-Anna era nombrado, ó se marchaba á su hacienda ó tomaba el mando de las armas, era necesario nombrar otra persona y fueron en este período nombrados

D. Nicolás Bravo y D. Valentin Cananlizo, los cuales salían cuando venia Santa-Anna, y entraban al mando cuando á él le convenia ausentarse de México, enviando desde Manga de Clavo las órdenes é instrucciones que le convenia se ejecutasen.

—¿Qué sucesos acontecieron?

—Se reunió conforme al plan de Tacubaya un congreso constituyente, y Bravo lo disolvió. En lu-

gar del congreso se reunió una *Junta de notables* que decretó en 12 de Junio de 1843 una constitucion central que se conoce con el nombre de *Bases orgánicas*, y conforme á ellas se hicieron las elecciones, y resultó nombrado Santa-Anna para la presidencia.

En 1º de Noviembre de 1844 el general D. Mariano Paredes se pronunció en Guadalajara contra Santa-Anna; y en México, en el seno mismo del congreso se desarrolló la revolucion, y Rosa, Llaca, Olaguibel, Pedraza, Morales y otros llamaron la atencion por sus vehementes discursos contra la dictadura militar.

Santa-Anna marcha con fuerzas contra Paredes, y queda Canalizo en el mando, y el 29 del mismo mes de Noviembre disuelve el congreso: pero el 6 de Diciembre de 1844, que será célebre en nuestra historia, estalla contra el gobierno militar de Santa-Anna y Canalizo un movimiento popular, y cae el gobierno, y Canalizo y Basadre, su ministro de la Guerra, son reducidos á prision. Santa-Anna volvió con sus tropas sobre México, pero encontró armada la guardia nacional y dispuesta la ciudad á resistir: entonces se dirige á atacar á Puebla, que tambien resiste durante diez dias. Desesperado Santa-Anna, abandona á las tropas y trata quizá de llegar á la costa para embarcarse, pero es hecho prisionero en Jico por el comandante Amado Rodriguez, y conducido prisionero al castillo de Perote. Más

adelante fué salvado por una amnistía que promovieron los mismos que él creia sus mas terribles enemigos, y salió de la República. Así terminó este período borrascoso de su administracion.

—¿Qué otros sucesos notables ocurrieron en el período del gobierno de Santa-Anna?

En 19 de Julio de 1843 se demolió el Parian, del que hicimos mencion con motivo al saqueo del año de 1828.

Yucatán se sublevó declarándose independiente de México, y despues de una campaña desastrosa se hizo un tratado en 15 de Diciembre de 1843.

Se construyó por Arbeu, y con el dinero de la casa de Rosas, el gran teatro Nacional, y se edificó de nuevo el mercado del *Volador*.

—¿Quién entró en el mando despues de preso Canalizo?

—El general D. José Joaquin Herrera como presidente del consejo.

—¿Qué acontecimientos hubo?

—Herrera desempeñó cosa de un año la presidencia. Durante este corto período el congreso decretó la destitucion de Santa-Anna, D. Valentin Gomez Farías regresó á la República, hubo un fuerte temblor el 7 de Abril de 1845 que derribó la cúpula del Señor de Santa Teresa, y lo mas importante fué el principio de la guerra con los Estados-Unidos del Norte por la agrecacion de Tejas. El ministro de Francia, baron

Alleye de Ciprey, pidió sus pasaportes despues de haber armado un escándalo en el baño de las Delicias y dado un bofeton en el teatro á D. Mariano Otero.

El gobierno de Herrera cayó á consecuencia de una nueva revolucion y plan que proclamó Paredes en San Luis, con el ejército que estaba destinado á hacer la campaña en el Norte, á causa de la agregacion de Tejas y del desembarco del general americano Taylor en las costas de Matamoros.

LECCION 28ª

Cambio continuo de presidentes en el periodo de Enero de 1846 á Junio de 1848.—Paredes.—Bravo.—Salas.—Farías.—Santa-Anna diversas veces.—Anaya.—Peña y Peña, hasta la presidencia constitucional de D. José Joaquin Herrera.

—¿Cuál fué el presidente que sucedió al Sr. Herrera?

—**El general D. Mariano Paredes y Arrillaga.** El dia 2 de Enero de 1846 llegó á México con sus tropas. La guarnicion de la capital secundó el plan de San Luis, y al dia siguiente se reunió una junta presidida por D. José M. Tornel, que nombró presidente al mismo Paredes que en lugar de batir al enemigo habia proclamado el plan ya referido.

—¿Qué sucesos ocurrieron en esa época?

—Paredes apenas pudo permanecer en el poder cosa de seis meses. En este corto período

protegió las ideas y planes para el establecimiento de una monarquía en Mexico, ayudado del ministro español D. Salvador Bermudez de Castro, se publicó un célebre periódico monarquista que se titulaba «El Tiempo,» y no se dictó ninguna medida de las muchas que exigia la situacion para rechazar la invasion norteamericana. En 20 de Mayo estalló un pronunciamiento en Guadalajara contra Paredes, el cual obtuvo licencia para marchar contra el general D. José María Yañez que estaba á la cabeza de esta nueva revolucion, y el congreso nombró presidente interino

Al general D. Nicolás Bravo, el cual entró á funcionar el 29 de Julio. El 4 de Agosto, en la ciudadela de México, estalló un pronunciamiento desconociendo á Paredes. Este trata de resistir y atacar el punto, pero las tropas que tenia formadas en las calles de México lo abandonan, y entonces huye, pero es alcanzado á pocas leguas de la capital y reducido á prision, habiendo corrido grave riesgo de ser fusilado.

—¿Quién quedó á consecuencia de esto con el mando supremo?

—**El general D. Mariano Salas,** que fué el que se puso á la cabeza del movimiento de la ciudadela.

—¿Qué medidas dictó?

—Nombró un Ministerio presidido por D. José María Lafragua, que pudiera conciliar á todos los partidos y hacer frente á las dificultades de

la situación, convocó para nuevas elecciones para el congreso, restableció la constitucion federal el 22 de Agosto del referido año de 1846, organizó la guardia nacional, y Santa-Anna regresó á la república. Reunido el congreso nombró presidente

A D. Antonio López de Santa-Anna y vicepresidente á D. Valentin Gomez Farías.

Santa-Anna se puso al frente del ejército, y quedó entretanto en la presidencia

D. Valentin Gomez Farías, quien entró á funcionar en 6 de Diciembre.

—¿Qué ocurrió de notable?

—El pronunciamiento contra Farías, llamado de los *Polkos*. Una parte de la guardia nacional, compuesta de las personas decentes y acomodadas, se pronunció en la Profesa, San Hipólito y San Fernando, poniéndose á la cabeza los generales Salas y D. Matías de la Peña. Farías en palacio, con otra parte de la guardia nacional, el batallon de granaderos y gente cogida de leva, se resistió, habiendo durado los balazos y la campaña dentro de las calles, desde el 26 de Febrero de 1847 hasta el 21 de Marzo, en que Santa-Anna, que estaba en el interior peleando contra los americanos, como se dirá mas adelante, regresó á la capital, llamado por la mayoría del congreso. Cesó, pues, Farías en el gobierno y tomó posesion del mando

D. Antonio López de Santa-Anna, pero

duró unos cuantos dias, pues salió á campaña por el rumbo de Veracruz, y el congreso suprimió la vicepresidencia y nombró presidente al

General D. Pedro María Anaya, el cual apénas conservó el mando como dos meses, pues despues de la batalla de Cerro Gordo de que despues hablaremos, tambien vino á México y ocupó la presidencia

El general D. Antonio Lopez de Santa-Anna, el cual la desempeñó desde Junio de 1847 hasta fin de Setiembre (nótese la fecha) en que por la ocupacion de la capital por las fuerzas americanas, salió rumbo á Puebla, y habiendo renunciado el mando se retiró á Tehuacán, y salió despues de la república.

Entró á sustituirlo como presidente de la Corte de Justicia, el licenciado

D. Manuel de la Peña y Peña, el que instaló su gobierno en la hacienda de la Canaleja (cerca de Toluca), y nombrando ministro Universal al distinguido patriota D. Luis de la Rosa, marchó á instalar el gobierno á Querétaro, donde encontró el resto de las tropas mexicanas que se salvaron del desastre de la capital.

—¿Qué aconteció despues de esto en Querétaro?

—El congreso á los pocos dias se reunió allí y nombró presidente interino el 12 de Noviembre de 1847 á

D. Pedro María Anaya, el que permane-

ció pocos dias, pues en 7 de Enero de 1848 volvió á encargarse del poder

D. Manuel de la Peña y Peña, quien gobernó hasta 3 de Junio de 1848, en que por haber sido electo constitucionalmente, tomó posesion de la presidencia

El general D. José Joaquin Herrera.

El dia 6 de Junio, concluida como estaba la guerra con los Estados-Unidos, regresó el gobierno al distrito federal.

LECCION 29ª

Guerra con los Estados-Unidos del Norte.—Campanias de los americanos.—La Angostura.—Escuadra americana en Veracruz.—Bombardeo y toma de la plaza por el general Scott.—Cerro Gordo.—Campanias en el Valle de México.—Churubusco.—Molino del Rey.—Chapultepec.—Ocupacion de la ciudad.—Retirada y renuncia de Santa-Anna.—Tratado de paz de Guadalupe Hidalgo.

—En todo este período, poco me habeis dicho de la guerra con los Estados Unidos.

—Era necesario resumir antes en algunos renglones todos los sucesos domésticos y los cambios de gobernantes en tan corto período, para dar en seguida noticia de los principales sucesos de la guerra con los Estados Unidos del Norte, y no dividir la atención ni embrollar la memoria con tanto pronunciamiento y tan frecuentes variaciones en la administración. Los sucesos de la guerra

americana comenzaron, como hemos visto, desde mediados de 1845, con la agregacion de Tejas, bajo la presidencia interina de D. José Joaquin Herrera, y terminaron en mediados de 1848 con la aprobacion del tratado de paz y la eleccion constitucional del mismo Sr. Herrera.

—Referidme, pues, los principales acontecimientos.

—Mientras en la capital y en algunos Estados era turbado constantemente el órden con pronunciamientos, como hemos podido observar por la breve referencia de la leccion anterior, los americanos enviaban fuerzas y escuadras por los puntos mas importantes de la República, y esta, en medio de sus escasos elementos y de los trastornos consiguientes á la guerra civil, hacia frente á todas las fuerzas, á pesar de la poca fortuna con que eran coronados sus afanes.

—¿Cómo, pues, pasaban estas cosas?

—Los Estados-Unidos, sosteniendo la agregacion de Tejas, nombraron para mandar la expedicion por el rumbo del Norte, al general Zaccarias Taylor, que fué despues presidente de los Estados-Unidos. Este desembarcó en cuatro de Marzo de 1846 con cosa de 1500 hombres en el Fronton de Santa Isabel (Tamaulipas).

En los dias 8 y 9 de Mayo, el ejército mexicano que mandaba el general Arista peleó con los americanos del otro lado del rio Bravo en los puntos de *Palo Alto* y la *Resaca de la Palma*, y

derrotado vuelve á pasar el rio, se sitúa en Matamoros, y mas adelante se retira á San Luis. Arista es destituido y sujeto á un consejo de guerra.

En 7 de Julio una escuadra americana se apodera del puerto de *Monterey* en la Alta California.

Del 21 al 25 de Setiembre el general Taylor que ha avanzado al interior del país, ataca la capital de Nuevo Leon, toma la plaza, y las tropas mexicanas al mando del general D. Pedro Ampudia se retiran á San Luis Potosí.

En 10 de Noviembre una fuerza como de mil americanos desembarca en Tampico y se apodera de la plaza, que habia sido abandonada por las fuerzas mexicanas.

En 26 de Diciembre los gefes mexicanos Vidal y Ponce de Leon son derrotados en el camino de Nuevo México, y los norteamericanos toman la *Villa de Paso del Norte*. Tales fueron las operaciones militares en el año de 1846.

—¿Continuó la campaña por parte de los enemigos?

—Siguió el año de 1847 mucho mas vigorosa, pero tambien siguió la resistencia de los mexicanos.

En 10 de Enero de 1848 ocuparon los norteamericanos la ciudad de los *Angeles* en la alta California; y una escuadra formidable con tropas de desembarco, á las órdenes del general Winfield Scott, se presentó en las aguas de Veracruz el 8 de Febrero.

Santa-Anna, que como hemos visto habia regresado á México y obtenido de nuevo el mando supremo, se puso al frente de las tropas, marchó á San Luis y organizó allí un ejército y salió á atacar al general Taylor.

El 22 de Febrero se encontraron las dos fuerzas, y el 23 se dió una fuerte y sangrienta batalla en la *Angostura*, que perdió Santa-Anna y tuvo que retirarse con sus tropas á San Luis. De allí vino á la capital á poner fin al pronunciamiento llamado de los *Polkos*, de que hemos hablado.

El 28, es decir, á los pocos dias de estar Santa-Anna en México, la plaza de Veracruz, despues de sufrir un bombardeo, capitula, y Scott se apoderó de ella y avanzó un poco al interior.

Santa-Anna reunió en este corto tiempo un nuevo ejército, marchó al encuentro del enemigo y se dió la célebre batalla de Cerro Gordo, entre Jalapa y Veracruz. Santa-Anna, derrotado, escapa por las barrancas y resulta en Orizava. Los restos del ejército al mando de Canalizo se retiran hasta Puebla. Los americanos avanzan ocupando el país, aunque lentamente, hasta llegar á las cercanías de México.

Santa-Anna, que pudo llegar á la capital, volvió á reunir otras fuerzas y se propuso resistir en la capital.

El 19 de Agosto se dió la accion de *Padierna*, cerca de San Angel, entre las fuerzas americanas

y las mexicanas mandadas por el general Valencia. La rivalidad entre este gefe y Santa-Anna ocasionó esta desgracia.

El 20 los americanos avanzaron y atacaron el convento de *Churubusco*. La guardia nacional mandada por el general Anaya, D. Manuel Eduardo Gorostiza, Martínez de Castro, Revilla Pedreguera y otros dignos mexicanos, sostienen gloriosamente el honor de México, pero sucumben al número de enemigos y á la superioridad de los rifles americanos, y son hechos prisioneros ó quedan muertos en el campo. Martínez de Castro y Peñúñuri encontraron en esta accion una muerte gloriosa, y su memoria será eterna entre los buenos mexicanos.

El 21 hubo un armisticio, pero las negociaciones que se entablaron no dieron ningun resultado, y volvieron á romperse las hostilidades.

El 8 de Setiembre las tropas mexicanas, entre las que se contaba la brigada de Oaxaca, sostienen en el molino del Rey una brillante accion, en la que mueren heroicamente el general Leon y el patriota coronel de guardia nacional Lucas Balderas. Los mexicanos se retiran á las calzadas y las garitas.

El 12 y 13 de Setiembre (nótese la fecha), los americanos bombardean el castillo de Chapultepec, mandado por el general Bravo. Los americanos se apoderaron del palacio y del bosque. Jicotencal, Cano, Gelaty y otros gefes mueren en

estas refriegas, y las tropas mexicanas, especialmente los alumnos del Colegio Militar que estaban allí situados, hacen prodigios de valor.

Los dias 14, 15 y 16 de Setiembre, los combates continúan en las calzadas y en las garitas. Santa-Anna, sin posibilidad de resistir mas en la ciudad, la abandonó y se retiró rumbo á Puebla.¹ Los americanos ocuparon la antigua capital del imperio de Moctezuma.

Santa-Anna hizo alguna resistencia todavía atacando sin éxito á Puebla, y entrando en Huamantla, donde un bravo oficial mexicano llamado Eulalio Villaseñor mató personalmente al terrible guerrillero tejano Walker; pero despues marchó Santa-Anna para Tehuacán con una escolta, y dió fin con su salida de la república, á la campaña y á su gobierno.

—¿Cómo terminó, pues, la guerra?

El 2 de Febrero de 1848 se firmó el tratado de paz que se llamó de *Guadalupe de Hidalgo*. El plenipotenciario por parte de los Estados-Unidos fué D. Nicolás P. Trist, y por México D. Luis Gonzaga Cuevas y los licenciados D. Bernardo Couto y D. Miguel Atristain.

—¿Qué fuerzas se calcula que emplearon los americanos en esta guerra?

¹ No es posible mencionar en un compendio, ni todos los sucesos ni menos todas las personas; así, se me disimulará que omita muchos nombres que están puestos en el lugar que les toca en los Apuntes para la guerra con los Estados-Unidos, que hace años escribimos varios amigos, testigos de la mayor parte de los sucesos.

—Segun los datos oficiales del mismo ministro de guerra de los Estados Unidos, entraron al país cosa de cien mil hombres entre voluntarios y tropas de línea, tres mil carros y cien piezas de artillería, sin contar la marina, que tenia en servicio sobre nuestras costas en ambos mares, mas de doscientos barcos, entre trasportes y navíos y vapores de guerra. El tesoro federal americano gastó en toda esta guerra una suma extraordinaria que pasó de 200 millones de pesos, y fué el principio y origen de la terrible guerra *separatista* que hubo en estos últimos años.

—¿Y cómo quedó México en virtud del tratado de paz?

Recibió quince millones de pesos de indemnización, pero perdió á la Alta California, á Nuevo México, á Tejas y una parte de Coahuila, pues los límites se fijaron en el rio Bravo del Norte, y de allí tirándose una línea hasta San Diego en Californias. La California, mas tarde, ha producido una bonanza fabulosa de oro que ha cambiado en el mundo la faz de todos los negocios y ha enriquecido particularmente á la Europa.

LECCION 30ª

Presidencia del general Herrera.—Nueva sublevacion de Paredes.—Presidencia del general Arista.—D. Juan Bautista Ceballos.—El congreso es disuelto.—Se reune y nombra presidente á D. Juan Múgica.—Plan de Arroyozarco.—Presidencia de Lombardini.

—¿Qué sucesos acaecieron durante la administracion del general Herrera?

—El único notable fué una nueva sublevacion del general Paredes, al que derrotó en Guajuato el general D. José Vicente Miñon, en los dias 9, 10 y 11 de Julio de 1848. En este tiempo fué hecho prisionero y fusilado el célebre padre Jarauta.

—¿Qué otras cosas ocurrieron?

—La paz se restableció, y con ella se animó el comercio y la industria, y México, despues de tantas guerras civiles y extranjeras, tuvo un respiro de algunos meses, pues el Sr. Herrera tomó posesion del mando constitucional en 3 de Junio de 1848, y cumplió su tiempo hasta 15 de Enero de 1851, que entregó el mando á su sucesor; y por primera vez se vió en México que el poder supremo pasase de unas manos á otras sin violencia y por el ministerio de la ley.

—¿Qué medidas notables dictó el gobierno de Herrera?

—Fué en lo general una administracion económica, llena de moralidad, humana y tolerante